





#### MIDE (mide.montanasegura.com)

##### Senda de la Fresneda

horario	3h 30'	1	Severidad del medio natural
desnivel de subida	282 m	2	Orientación del itinerario
desnivel de bajada	197 m	3	Dificultad en el desplazamiento
distancia horizontal	14,8 km	4	Cantidad de esfuerzo necesario
tipo de recorrido	Circular		

Condiciones de todo el año, tiempos estimados según criterio MIDE, sin paradas. Calculado sobre datos del 2022

## Descripción de la senda

Para comenzar nuestro paseo saldremos del pueblo por la antigua carretera de Ávila, hasta la **ermita del Cristo del Valle** o del Corpus Christi (1), próxima a un gran aparcamiento de la vía de servicio de la actual N-110. Rodeamos la finca hasta desviarnos por un camino que nos conduce a un paso bajo la carretera y poco después a otro bajo la AP-6. En la bifurcación nos desviaremos a la izquierda y poco después cruzamos el trazado de la **Cañada Real Leonesa Oriental** (2), una de las principales vías pecuarias que unía los pastos de las montañas de Riaño, en León, con las dehesas de Montemolin, al sur de Badajoz. Por ellas transitó el ganado trashumante.



Continuamos de frente faldeando la Ladera de las Cárcavas, cuyo nombre hace referencia a los barrancos que el agua torrencial abre en los suelos arenosos, indicando un cambio en la geología respecto al otro margen del río Cardeña donde asoma el berrocal. Tras finalizar los vallados el camino gira a la izquierda (3) y cruza el río Cardeña. Tras atravesar una portera que cerramos a nuestro paso, el camino se adentra en el **monte de La Fresneda**. Seguimos la rodera que atraviesa la pradera en la que pasta el ganado vacuno, hasta llegar a un pequeño cerro que dejamos a nuestra izquierda, el **Cerro de las Casas** (4), al que nos desviaremos para disfrutar de las vistas desde la atalaya en la que se han hallado restos arqueológicos de una antigua población.

Avanzamos de frente entre robles, encinas y algunos fresnos que se acomodan al paso del arroyo Galindo. La rodera continua hasta el **área recreativa de La Fresneda** (5) donde se ha restaurado la antigua casa refugio desde la que se vigilaba el ganado a su paso hacia la Cañada. Dejamos el edificio a la derecha y descendemos al río Cardeña entre enormes beruecos que dibujan formas caprichosas. Lo cruzamos (6) e inmediatamente a la derecha, un promontorio rocoso esconde las ruinas del molino de la Balsa. Abandonamos la Fresneda para regresar por la vía de servicio de la AP-51 bajo la que pasamos poco después de cruzar el arroyo de Navalhuerto. Dos nuevos pasos, uno bajo la N-110 y otro bajo la AP-6 nos permitirán llegar a Villacastín (7).



## Información práctica

**Las Cañadas Reales, Veredas y Cordeles** son vías pecuarias que constituyeron una importante red de caminos cuyo fin era permitir el paso del ganado trashumante, rebaños de ovejas merinas que se movían entre los pastos de invierno y verano. Actualmente estos caminos son de uso público y la prioridad es ganadera aunque pueden transitarse tanto andando como en bicicleta de montaña.

La Senda de la Fresneda discurre por **Montes de Utilidad Pública**, por lo que en momentos puntuales el paso puede restringirse como consecuencia de la gestión forestal, en períodos de riesgo alto de incendios o cuando existan razones de conservación.

Toda actividad organizada en época de peligro alto de incendios forestal que congregue a más de 25 personas se deberá comunicar al **Servicio Territorial de Medio Ambiente**. Tel: 921 41 73 84.